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鉛水首襲幼園 超標10倍
出事電熱水煲供應教員 吳克儉：問題水源未供學童飲用
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香港文匯報訊（記者 文森）房委會投標
小組委員會昨日開會，聽取涉及鉛水事件4個
總承建商的報告，相信事件起因是水管工程
多層分判以及缺乏監管制度。房委會投標小
組主席張達棠表示，考慮日後由總承辦商負
責採購有關物料，完工後承建商、房屋署及
水務署會分別做測試，透過「三重驗水機
制」將出事機會減至最低。

承建商稱分判致難監管焊料
4間涉事的總承建商中國建築、有利建築、

瑞安承建及保華建築已分別向房委會提交報
告，解釋鉛水事件的因由，包括整個施工程
序、物料監管及改善措施建議等。
據了解，承建商將鉛水問題歸咎於多層分

判、採購流程及缺乏監管制度。由於「判上
判」工程一般都是「連工包料」，分判商負
責購入水管部件及焊料，若焊料不足，前線
技工亦可自行購買，然後向判頭報銷，因此
焊料的質素難以監管。
張達棠昨日會後表示，考慮日後由總承辦

商負責採購有關物料，工人採用時需要簽
名、計算用量、記錄負責工人的姓名、所屬
地區與負責的部分。工程完成後，承建商、
房署及水務署會分別做測試，期望將出現問
題的機會減至最低。
他又說，房委會投標小組仍在等候水務署

專家小組的公屋鉛水調查報告，以便檢討招
標流程，會繼續暫緩審議涉及6,100個公屋單

位的招標工序，而不涉及4個承建商的招標則會繼續處
理，他相信不會影響公屋供應。
至於會否作出懲處，張達棠稱要等待水務署的專家報

告再作決定，有需要會在今個月內加開會議，有可能的
懲處方式包括除牌、停止投標、不邀請有關承建商落標
或將之從優質承建商除名等。他又說，希望透過水務署
的報告了解源頭是否來自焊料或有否涉及其他配件。

吳克儉昨日出席一個公開活動時交代幼稚園食水樣
本化驗最新進展，指最新一輪20間幼稚園驗水結

果之中，基督教服務處觀塘幼兒學校首次發現鉛超
標。該校所抽取的3個食水樣本中有一個超標，「（超
標的）是一個熱水煲的水辦，特別是用作教職員食用
及清潔，超標大約10倍，應該是（每公升）110微
克。」
吳指出，當局已通知涉事幼稚園及查問有關細節，
強調問題水源並沒有提供予學童飲用，教職員中無懷
孕或正哺乳的母親，已要求涉事幼稚園停用有關水龍
頭及即時發信通知家長，並通知衛生署跟進。他又
稱，該校兩個食用水龍頭都符合標準，由於風險不
同，正等待衛生署專業評估，而工程部分也會由政府
專業部門處理。

教局：毋須為該校學童驗血
教育局發言人昨晚補充，由於醫管局驗血容量有限
制，而涉及水源並非供幼兒膳食烹調及飲水之用，因
此毋須為該校學童安排驗血。

該校校長鄧明慧表示，水務署人員上月到學校分別
從3個出水位放水5分鐘後抽取水辦化驗，各樣本均來
自校內廚房同一膠喉，但分3個枝節出水，其中出事樣
本經過「恒溫不銹鋼電熱水煲」處理後出水，再作鉛
量化驗。由於其餘兩個水辦未發現超標情況，初步相
信與電熱水煲有關，導致樣本含鉛量超標，直接從水
龍頭流出的水則沒有問題。

校方：暑假安裝用於消毒餐具
鄧明慧續說，涉事的熱水煲剛在暑假時安裝，本月1

日才正式使用，只用於消毒小朋友餐具，強調學童並
無直接從該處取水飲用。校方現暫改用傳統煲水方式
為食具器皿消毒，飲用水則沿用過去以煤氣爐煲水的
方式，每日煲4次供學童飲用。另外，學校已透過電子
形式通知家長，預計將會在未來數日舉辦家長會。

到該校接學童放學的家長直言，飲用鉛水會影響孩
子智力，「唔擔心就假」，要求政府積極跟進。另有
家長表示會安排小朋友自備飲用水上學，及提醒盡量
不要飲用學校的食用水。至於另外19間昨公佈驗水結
果的幼稚園，各樣本含鉛量全部符合世衛標準。截至
昨日下午5時政府已為38間幼稚園完成驗水，當中37
間並無問題。

7公屋童血含鉛略高
此外，政府昨日亦公佈最新一批833個受食水含鉛事

件影響的公屋居民的驗血結果，共有7名兒童血鉛略高
於正常水平，他們的血鉛水平介乎每100毫升含鉛量
5.3微克至8.6微克，顯示有潛在健康風險。截至昨日
下午5時，衛生署熱線共接獲7,550宗電話查詢，並安
排4,754宗驗血預約。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）鉛水恐慌首

度蔓延幼稚園。港府連日為本港所有幼稚園

抽取食水樣本化驗，昨日首次發現含鉛量超

標，來自觀塘區香港基督教服務處觀塘幼兒

學校的一個供教職員使用及清潔消毒的熱水

煲水辦，超標高達10倍。教育局局長吳克儉

表示，已要求涉事幼稚園停用有關水龍頭，

同時通知衛生署跟進。校方則指涉事的電熱

水煲在暑假期間安裝，本月初才正式用作消

毒餐具，強調學童不會直接從該處取水飲

用。至於從同一膠喉抽取的其餘兩個水辦則

沒問題，初步相信鉛超標與電熱水煲有關。

▶基督教服務處觀塘幼兒學校，成為首間被驗出鉛
水超標的幼稚園。 學校網頁圖片

▲校長鄧明慧（左）表示，學童並無直接從涉事的
熱水煲取水飲用。

城大學生會「疊」海報 陰招阻「倒閣」挨批來港幫客打肉毒菌
內地「黑醫」囚4個月
香港文匯報訊（記者 杜法祖）警方接獲線報搗破
「無牌整容黨」，揭發內地碩士生從網站購入整容藥
品，再經女中介安排以雙程證來港，租用酒店房間為
客人注射肉毒桿菌瘦臉，每次療程索價2,900元。涉案
「黑醫」昨承認無牌行醫、管有第一部毒藥等四項控
罪，官斥案情嚴重，為保障大眾健康需判阻嚇性刑
罰，將其判監4個月。
認罪的「黑醫」為24歲次被告劉洋，案發時在內地

修讀衛生管理學碩士，並無行醫執照。案情指，他認
識一名盧姓內地女子，盧於本年3月透過WeChat接客
並議價，然後指示劉從內地網站購入整容藥品，兩人
持雙程證來港，於6月24日到尖沙咀維港薈的酒店房
間為一名女顧客注射肉毒桿菌。
案情指，劉負責整理及施打藥品，盧則向該女子解

釋美容療效，每次療程索價2,900元，劉從中僅收取
300元至500元。警方與衛生署職員接報到場，中斷療
程並拘捕兩人，又在劉的背包及隨身紙袋搜出10多樽
違禁藥品。
劉洋昨日承認四項控罪，其中「管有第一部毒藥」

及「藏有沒有註冊的藥品」兩罪共判監4星期，「違
反逗留條件」罪判監兩個月，而最嚴重的「未經註冊
執業」罪則判監4個月，四罪刑期同時執行。
辯方求情指，劉非常孝順，沒不良嗜好，犯案乃一
時貪念，冀多賺錢幫補家計，又指其外婆患癌，劉學
餘時兼職將八成收入交予父母。劉無案底，犯案因不
明無牌行醫的嚴重性，純粹按他人指示行事，再犯機
會微。

官：阻嚇性刑罰保大眾健康
裁判官接納被告有良好背景，但申明香港對藥物管
制非常嚴謹，為保障大眾健康需判阻嚇性刑罰，劉洋
的內地親友聽到判刑，情緒激動在庭上啜泣。至於此
案22歲首被告盧俊霖疑為涉案女中介，昨日與劉一同
出庭。她被控包括教唆他人無牌行醫等四罪，暫毋須
答辯，押後至10月28日再訊。

「毒血針」累截肢
女苦主入稟索償

香港文匯報訊（記者 杜法祖）DR醫學美容集團於
2012年發生「毒血針」事件，導致4名一心欲打「美
容針」的女子一死三傷。繼早前其中一名女傷者入稟
高等法院索償後，另一名因事件導致截肢的女傷者，
日前亦入稟索償，但未有列明具體索償金額。
原告為女受害人王靜波，日前入稟高等法院索償。6

被告為銅鑼灣醫學光學美容有限公司、DR醫學美容集
團創辦人周向榮、集團註冊醫生麥允齡、香港美塑醫
務中心有限公司、集團技術員陳冠忠，以及亞太幹細
胞科研中心有限公司。
入稟狀指，原告於2012年9月及10月接受被告提供
的「細胞因子誘導殺手細胞」等療程。因被告疏忽及
違反照顧責任，令她出現敗血性休克，最終須將雙膝
以下及右手4隻手指截肢。原告指被告疏忽及違反合
約，要求作出賠償。

香港文匯報訊（記者 甘瑜）城市
大學學生會幹事會「賤招阻退聯」、
「公帑遊日」等劣跡，觸發「倒閣公
投」，昨日正式開始，但又再現風
波。發起「公投」的「罷免城大學生
會幹事會關注組」昨日於 facebook
（面書）上貼出相片，指學生會「以
免費贈送新款記事簿的海報惡意遮掩
本組之宣傳海報」，批評以會長朱國
智為首的內閣，「為求自保，無所不
用其極，陰招盡出，力圖扼殺公
投。」

「關注組」宣傳海報被遮蔽
「罷免城大學生會幹事會關注組」
近日在其facebook上講述宣傳倒閣公
投的艱辛，例如關注組收集了1,200個
簽名，但卻要歷時4個月才能正式召開

「公投」；於開學時宣傳派單張時，
又多次遭人阻撓；評議會早前宣佈於
本月17日開始公投後，學生會幹事會
則宣佈會於同日開始派送記事簿等。
「關注組」昨日又接獲義工消息，
指學生會「以免費贈送新款記事簿的
海報惡意遮掩本組之宣傳海報」。據
現場拍下的相片顯示，「關注組」的
宣傳海報，遭幹事會的送記事簿海報
「疊面」遮蔽。此外，「關注組」前
日在普通告示板張貼的海報亦遭人大
量地撕去。
「關注組」批評，以會長朱國智為
首的內閣，「為求自保，無所不用其
極，陰招盡出，力圖扼殺公投」，呼
籲學生去投票「實現倒閣」。
本報昨日就上述批評再向朱國智查

詢，但至截稿前未獲回覆。

▲倒閣公投的海報被人惡意撕走並
棄置。 城大編委會facebook圖片

◀宣傳倒閣公投的海報（上圖紅
圈）被學生會幹事會的送記事簿海
報（下圖紅圈）遮蔽。

城大編委會facebook圖片

香港文匯報訊（記者鄭治祖）反對派抹黑特首出任
大學校監是干預「院校學術自主」，在日前港大校委
會遴選副校爭議中，港大畢業生評議會更在緊急會議
上通過「要求修例取消由特首擔任港大校監」的動
議。前教育局局長孫明揚昨日認為，特首做校監僅屬
榮譽性質，在頒授有關榮譽學士、院士與學術自主無
關，不應「大驚小怪」。他又批評港大學生會成員早

前暴力衝擊校委會成員的行為不正當，因有關學生代
表的行為是向社會顯示大學生的品德操行。
孫明揚昨日在接受電台節目訪問時，被問到兼任本

港八大院校校監的特首被指刪減港大名譽博士學位名
單的傳聞，是否會影響到香港的學術自主。孫明揚回
應指，特首擔任校監僅屬榮譽性質，並無批核名譽學
位名單的角色，而其角色的出發點「唔係支配，而係

多聽意見」，不會干預院校自主。
他又笑說，院校頒授有關榮譽學士、院士等決定與

學術自主無關，因頒授條件僅在乎該人對社會有否貢獻或
向大學捐獻巨款，「不應該大驚小怪，唔係好重要。」
至於港大學生會成員早前暴力衝擊校委會會議室，

甚至阻礙校委會成員離開和令成員受傷，孫明揚認
為，指責學生是「暴民」的言論過分，但他亦指有關
學生做出一些「不正當行為」，並指有份衝擊校委的
學生的行為是向社會顯示出大學生的品德、操行，故
他們作出相關的行為和做法值得三思。

高永文：驗津供港食品無氰化物
香港文匯報訊

（記者 田一涵
北京報道）香港
特區政府食物及
衛生局局長高永
文昨日結束北京
訪問行程，他總
結行程時表示，
此次主要就供港
新鮮食材等議題

與相關部門進行交流。針對香港此前一批
供應內地的月餅被扣查事件，高指出，該
措施並非針對個人攜帶自用食品，但亦不
排除打擊水貨活動，「若屬水貨活動，執
法單位更加有權採取適當執法行動。」他
又稱，香港食安中心在天津及周邊地區的
供港食物樣品上進行檢查，未有任何氰化
物情況。
高永文昨日於北京總結行程時指出，香
港大部分新鮮食物由內地供應，此次拜訪
的多個部門均與香港有密切合作，確保供
港食物在數量穩定及質量安全上都符合標
準；甚至在一些重要節日前，部分單位如
商務部會專門赴港考察作出相關協調與安

排，令供港食物足夠及穩定。
據了解，高永文本周二到訪北京，首先禮

節性拜訪國務院港澳辦副主任周波，隨後與
國家質檢總局、商務部、衛生和計劃生育委
員會、國家食物及藥物監督管理總局等會
面，就供港的新鮮食材及分級醫療制度、中
西藥合作計劃、臨床研究等議題進行交流。
高永文表示，已從國家質檢總局獲悉，早
前香港一批供應內地的月餅被扣查事件，他
指監管機關一向對包含動物性質材料的進口
食品如蛋黃、肉類成分等均有相關標準。他
亦了解到內地有正式渠道進口香港食品，因
此市面上能看到由本港正式進口的月餅。
高永文指出，國家質檢總局非常關注天

津爆炸事件後食物供港問題，有內地環保
專家在事發後亦就爆炸現場核心地方以外
進行採樣檢查。從數據來看，核心區外部
並無檢驗到異常情況，包括水、土壤及空
氣等，質檢總局亦將加強檢查確保食品供
港安全。
他續說，香港食安中心亦非常關注事
件，擔心此次爆炸洩漏氰化物，並在天津
及周邊地區的供港食物樣品上進行檢查，
暫未有任何氰化物情況。

消委研倡發「另一種牌」管網店
香港文匯報訊（記者 文森）消委

會每月公佈的《選擇》月刊均透過
調查與研究，提醒市民免墮消費陷
阱。消委會總幹事黃鳳嫺昨日在一
個電台節目上表示，《選擇》無廣
告收入，「賣一本蝕一本」，但即
使蝕本亦會繼續做。
《選擇》月刊每本售價12元，已

出版40年。黃鳳嫺透露，《選擇》
月刊現時每月發行約兩萬本，無廣告
收入，但調查與研究支出龐大，賣書
的錢只能支持印刷費，是「賣一本蝕
一本」，惟蝕本仍會繼續做。
她表示，曾進行消費者意見調

查，收到的回覆是喜歡印刷版，
「喜歡『揭』，打開書看是極度
方便，所以他們很喜歡這本書，一
定要繼續印。」目前，網上版同樣
售價每期12元，可逐篇購買，每
篇6元，3篇或以上每篇4元。
被問到會否改為免費或收取較

低費用，黃鳳嫺未有正面回答，只
說有定期檢視工作成效，了解消費
者習慣及訴求。她期望日後向政府

申請撥款，推出電話應用程式，方便
市民查閱消委會訊息。
新一期《選擇》調查發現，網店
運送冷凍食品的做法參差，有冷藏
肉排送到顧客手上已解凍甚至滲
血，黃鳳嫺承認很難調查相關店舖
是否持有牌照。她建議政府可加強
執法及巡查，如問題持續，她不排
除會建議政府特別為網店發放另一
種牌照。她又提醒消費者在網店購
買新鮮食品時，應小心衡量及主動
查問商店是否持有相關牌照。

特首兼任大學校監 孫明揚：不涉干預

9月17日(第15/109期)攪珠結果

下次攪珠日期：9月22日

頭獎：-
二獎：$903,420 （4注中）
三獎：$61,970 （155.5注中）
多寶：$64,074,942

1 4 9 17 35 41 37

■高永文 田一涵 攝


